



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

7 octubre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que el movimiento de ayer hizo recordar que a unos días del arranque del **sexenio delmacista**, en 2017, tuvo lugar aquel fuerte sismo que tristemente coincidió con el del 85, y puso a la administración estatal a ocuparse de inmediato de los daños hasta incluso años después, hasta el cierre de su administración. Anoche, con varios días de diferencia y afortunadamente una intensidad menor, el periodo gubernamental que encabeza **Delfina Gómez** ya tuvo su primera probadita telúrica. **Protección civil estatal** reaccionó oportunamente de acuerdo a los protocolos, informó la mandataria junto con el **Secretario Horacio Duarte**, sin mayor novedad salvo el natural nerviosismo de la población.

Que ayer se dio un paso más hacia la equidad de género que, desde el punto de vista de un numeroso sector, tardó mucho en llegar. Las **Comisiones Unidas del Congreso local** aprobaron por unanimidad reformas para que los medios de comunicación transmitan “una **imagen igualitaria y plural** en la sociedad, promuevan el conocimiento y la difusión del principio de igualdad entre mujeres y hombres”.

La norma también marca omitir “**lenguaje sexista e imágenes estereotipadas**” Es decir, todo contenido publicitario que utilice a la mujer con carácter vejatorio o discriminatorio... Quizá en algunos recovecos de las “benditas redes”, habrá quien pretenda seguir explotando la cultura misógina. El tema continúa dando para el debate.

Que ayer en la capital mexicana las organizaciones ciclistas hicieron la entendible advertencia de que estarán atentos para evitar que les “desaparezcan” las **ciclo vías** ya existentes, por las que tanto han peleado. En respuesta inmediata, el ayuntamiento de Toluca que encabeza el **alcalde Raymundo Martínez** afirmó que no será así, y reforzó la posición la **Secretaría de Movilidad** estatal a cargo de **Daniel Sibaja**, calmando los nervios de los pedalistas capitalinos.

Hasta ahí todo bien, solo habría que cruzar los dedos para que estos grupos que han impulsado una buena causa, no escuchen el canto de las sirenas y permitan ser utilizados por grillas municipales que ya empiezan a desatarse para sacar raja electoral en el corto plazo. El **transporte alternativo** debe ir más allá de colores. —



Paul Valdés

Delfina Gómez y la "luna de miel"

Generalmente quienes resultan triunfadores en las elecciones gozan de un periodo de popularidad con la opinión pública que puede prolongarse durante el inicio de gobierno; algunos analistas apuntan a los primeros 100 días; a esto se le denomina "luna de miel", pero esta no es una regla. Delfina Gómez es la gobernadora de la alternancia política y la primera mujer en gobernar el Estado de México.

Sin duda, una de sus fortalezas es que está fuertemente relacionada a la imagen del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien en la persona de la maestra ha encontrado una gobernante percibida como humilde y cercana.

De acuerdo a los resultados de la encuesta para evaluar el estado de la opinión pública en las primeras semanas de gobierno del Estado de México de parametro.com.mx, la mandataria estatal inicia su administración con una aprobación del 62%, ligeramente por debajo de la aprobación al presidente López Obrador que registra 62.7%. Prácticamente la misma proporción de seis de cada 10 mexiquenses tienen expectativas positivas del nuevo gobierno del Edomex. En este sentido, los temas más importantes para las y los mexiquenses son la inseguridad pública, la corrupción, la economía, así como los servicios públicos.

López Obrador inició su sexenio en diciembre de 2018 con una aprobación del 78% y registró su máximo histórico de 82% durante el llamado periodo del huachicoleo en 2019. Después, ha mantenido niveles razonablemente positivos, que van del 60 al 68%, de acuerdo con el portal Oraculus (poll of polls).

Las razones detrás de una "luna de miel" varían. Estas pueden ser: una campaña exitosa, un discurso inspirador, una respuesta eficaz a una crisis o a la esperanza de que la nueva figura pública traiga cambios positivos. Sin embargo, esta fase de alta popularidad no siempre es duradera, ya que las expectativas y la realidad a veces pueden chocar.

Con el tiempo, la popularidad puede disminuir debido a decisiones políticas impopulares, errores en la gestión o simplemente a medida que se acumulan los desafíos públicos. El caso de la maestra Delfina parece ser una mezcla entre la esperanza de un gobierno diferente al histórico (y ahora rechazado) PRI, y a la estre-

Sin duda, una de sus fortalezas es que está fuertemente relacionada a la imagen del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien en la persona de la maestra, ha encontrado una gobernante percibida como humilde y cercana

cha relación con el presidente.

La prolongación de la "luna de miel" con la opinión pública puede deberse a varios factores y estrategias por parte de las figuras públicas, entre ellos sobresalen:

*Logros notables. Avances en materia económica, resolución de crisis específicas importantes o la implementación de políticas públicas populares son acciones que logran *per se* mayor aprobación gubernamental.

*Comunicación efectiva. Una comunicación clara, convincente y cercana ayudan a mantener el apoyo público.

*Mantenimiento de la cohesión interna. La capacidad de mantener la unidad dentro del partido o coalición política puede ser importante para mantener el apoyo continuo. Los conflictos internos pueden erosionar la popularidad.

*Escuchar y responder a las preocupaciones del público: Las y los líderes que muestran que están dispuestos a escuchar y responder a las preocupaciones de la población pueden ganarse la confianza y prolongar su popularidad.

Es importante tener en cuenta que, incluso con estas estrategias, la popularidad de las y los líderes eventualmente enfrentará desafíos debido a la naturaleza cambiante de la opinión pública. La prolongación de la luna de miel es un objetivo deseado para las figuras públicas, pero no es algo garantizado.



HORIZONTE MEXIQUENSE

LUIS MIGUEL LOAIZA

♦ **Delfina Gómez tendrá que hacer limpieza general para funcionar bien**

SIEMPRE QUE hay un cambio de gobierno, sea federal, estatal o municipal, se aglutinan las quejas y poco a poco van quedando al descubierto las anomalías en las diferentes áreas, el problema es que, en el caso del gobierno estatal, siempre hubo complicidad entre los entrantes y los que se marcharon y las cosas quedaron en el baúl del olvido, esta vez, después de casi un siglo, la alternancia en el poder podría significar un cambio para bien si se aplica la nueva administración, pues todas las acciones presuntas ilícitas solo afectaron, por siempre al erario y, por ende, al pueblo que tuvo que sentarse a ver como le robaban de manera discrecional.

Hoy, Delfina Gómez quizás sea la mujer bien intencionada que dijo AMLO, pero si realmente quiere pasar a la historia como la gobernadora del cambio, tendrá que actuar sin solapar muchas de las tropelías que hicieron y no escudarse en el viejo refrán de "no hay cacería de brujas, vamos a trabajar", eso ya no vende.

La situación del Issemym es prioritaria pues fue saqueado y está al borde del colapso, el robo hormiga, las canonjías para proveedores a modo y el robo de aportaciones tienen al instituto en la quiebra y de ello depende la salud de 378 mil servidores públicos, más de 70 mil pensionados y sus 396 mil dependientes económicos.

Otro escándalo fue la cloaca destapada a raíz del ex titula de comunicación social de Del Mazo, pues

la salida de Pérez Zamudio no fue por un error de comunicación, sino para evitar se conociera el uso de millones de pesos de manera discrecional y de lo que se desprende un enriquecimiento ilícito que hasta el momento no ha investigado la FGJEM.

Son cientos, sino es que miles de millones de pesos los que tienen que ser investigados, en su caso sancionados y devueltos al erario estatal.

El famoso líder de "los pelones", perredista de convicción no solo ayudó a destrozarse la imagen de su jefe Del Mazo, sino que su labor fue determinante para que Alejandra del Moral nunca tuviera oportunidad en la fallida campaña.

Normalmente prensa no se toca, pero ahora es una exigencia que se investigue a fondo el dispendio de recursos de ese vividor.

Por cuestión de espacio, no podremos enumerar los bastos errores, pues se requiere un espacio amplio para detallar, área por área, todo lo que de sobra se conoce.

Lo cierto es que hay elementos valiosos, pero se escogen con pinzas y se deben inocular, para erradicar de ellos el viejo vicio de la corrupción y así tener verdaderos servidores públicos.

También hay gente que apoyó mucho para el triunfo de Delfina Gómez y no sería loable esperar a los 100 días para tomarlos en cuenta, no se puede la nueva gobernadora darse el lujo de gobernar bajo el esquema de "prueba y error", se supone que estaban preparados para lo que venga y su equipo (muy bien escogido para mi gusto) tiene la obligación de no encerrarla en una burbuja de cristal, sino de prevenir, alertar y accionar en bien de los mexiquenses y no solo para cuidar su escaño.

Esperemos que la experiencia de Horacio Duarte se imponga a intereses de grupo y sea la ayuda idónea de la señora gobernadora...Y YA.